
№ 8 / 2020 33

Личность и государство — разнообразие аспектов

Становление и развитие административно-
правового статуса советских органов 
исполнительной власти в России
в 1917–1924 гг.

Ермаков Антон Олегович,
аспирант кафедры административного и информационного права
юридического факультета имени М.М. Сперанского
Института права и национальной безопасности 
Российской академии народного хозяйства и государственной
службы при Президенте Российской Федерации (РАНХиГС)
ortega11111@rambler.ru

В статье анализируются терминология, используемая в советском законодательстве 1917–
1924 годов для обозначения полномочий органов исполнительной власти, а также характерные 
черты нормативного закрепления и реализации таких полномочий. Автор выделяет этапы раз-
вития административно-правового регулирования полномочий в данный исторический период 
и приходит к выводу, что с принятием в 1924 году Конституции СССР одной из главных особен-
ностей такого регулирования стала консолидация полномочий органов исполнительной власти в 
отдельных нормативных правовых актах — положениях. Принятие типизированных положений 
о народных комиссариатах способствовало классификации полномочий и, как следствие, сдела-
ло возможной систематизацию деятельности исполнительных органов. Кроме того, в статье от-
мечается, что сложившееся в рассматриваемый исторический период регулирование повлияло и 
на содержание действующих нормативных правовых актов. Преемственность в них сохраняется 
как в части терминологии, так и в части правового закрепления полномочий, наделения ими и 
их реализации.
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The article analyzes the terminology used in the Soviet legislation of 1917–1924 to designate the 
powers of Executive authorities, as well as the characteristic features of the normative consolidation and 
implementation of such powers. The author identifies the stages of development of legal regulation of 
powers in this historical period and comes to the conclusion that with the adoption of the Constitution 
of the USSR in 1924, consolidation of the powers of Executive authorities in certain normative legal acts 
became one of the main features of such regulation. The adoption of typified acts about commissariats 
let to classify their powers and, as a result, made it possible to systematize Executive bodies activities. 
In addition, the article notes that the regulation that developed in the historical period under review 
also affected the content of existing normative legal acts. Continuity in them is preserved both in terms 
of terminology, and in terms of legal consolidation of powers, granting them and their implementation.
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